

EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR

AÑO XV.—NÚM. 4019 — Tres ediciones

Madrid, Viernes 23 Agosto 1918

Redacción y Admón. BARBIERI, 8 TELF. 575

EL ARMA SUPREMA

La moral de los beligerantes

Es completamente legítima la defensa que cada uno de los bandos que pelean en la guerra hacen de su causa respectiva.

En las guerras no solamente hay que defender el territorio, las plazas, las posiciones, y, sobre todo, el honor; hay que defender también el sistema de lucha y hasta las mismas derrotas, porque los ejércitos necesitan a más de los múltiples elementos bélicos y mantenimientos, alimentar el espíritu.

Preferible es que una tropa se quede sin municiones, a que le falte la moral; pues en el primer caso, seguirá peleando al arma blanca o con los puños; pero en el segundo, todo lo sobra si no tiene ánimos para emplearlo.

Los ejércitos necesitan los ejércitos recibirla de sus pueblos, y éstos, a su vez, han menester proveerse de ella en los mismos ejércitos. Es, pues, un estado circular y un apoyo moral recíproco, sin el cual la victoria se ahuyenta.

El pueblo debe mostrar a su Ejército que se halla dispuesto a todos los sacrificios, y sólo a él peleará convencido de su elevada misión. Mas para que el pueblo se sacrifique gustoso, necesita tener la convicción íntima de que el triunfo será de sus soldados.

Examinemos el estado moral que racionalmente debe existir en cada uno de los bandos beligerantes.

En el de los centrales, prescindiendo de toda información, para no apoyarnos en exageraciones. Hay que suponer que la vida en esos países es muy difícil, porque con todo el esfuerzo, con los mayores sacrificios y con un territorio extensísimo, jamás se podrá subsanar la carencia que implica que el enemigo disponga del mar.

Por otra parte, la revolución rusa, la contrarrevolución y las divisiones practicadas en el Imperio que fué de los zaras, absorben demasiado la atención y las fuerzas alemanas, siendo difícil apreciar si hoy la parte oriental europea exige más que exigían los ejércitos inagotables de Nicolás II.

En el Imperio austrohúngaro se siente tal cansancio de la guerra, que con atender al frente italiano y un poco a sus otras fronteras, basta para no poder prestar ayuda; antes bien, parece que la necesita. Con Bulgaria, que fué arrastrada a la guerra por su Rey, quien actualmente es gravísimamente enfermo, no hay que contar para otra cosa que mantener la campaña en los balcanes; pero el pueblo está cansadísimo de la guerra, y como Turquía lo está aún más, hay que considerar a Alemania casi sola.

No hay más remedio que pensar en que el derrotismo crece mucho en aquel país, y más ante las victorias de los aliados en Occidente, a lo que no estaban acostumbrados.

Necesaria y fatalmente, la fe de los alemanes vacila; su ejército, que casi siempre avanzaba y retrocede siempre ahora, no puede dar al pueblo la sensación de una esperanza de triunfo, y el pueblo, egoísta como todos, al perder la confianza y no asistirle espiritualmente, ha dejado paralizada la circulación de la moral, que val más que todos los cañones y todos los fusiles.

Sus héroes, tan justamente glorificados; sus Hindenburg, sus Ludendorff y sus Mœckensen, han debido perder el brillo legítimo con que deslumbraban a los alemanes, que, aunque no quieran, aunque resistan cuanto puedan, no tienen más remedio que verlos eclipsados por la luz de Foch.

Si miramos al bando aliado, hemos de encontrar que estos razonamientos son favorables a los pueblos, que cada vez animarán más a sus ejércitos, fortaleciéndoles espiritualmente y eficazmente.

Además, al tiempo mismo que se ve disgregarse moralmente la alianza central, véase soldar fuertemente la de la Entente, reforzada por tantos países, singularmente por la R. pública norteamericana, que resulta tan apta y potente para la guerra como para a las de la paz.

En conclusión: el estado moral de los centrales, decae rápida y visiblemente; el de los aliados, aumenta de modo considerable.

Si algo inesperado, que no es racional suponer, no detiene estas dos progresiones espirituales, el final está visto y se hará esperar mucho menos de lo que algunos piensan.

El accidente al señor Alba

Se acentúa la mejoría

El ministro de Instrucción pública, señor Alba, continúa aún en Castro Urdiales, bastante mejorado de las lesiones.

Ayer le visitaron el ministro de la Guerra, general Marina; el presidente del Consejo, se-

ñor Maura, y el ex director general señor Royo Villanova.

Por la tarde hubo consulta de médicos habiéndole sido aplicados al herido los rayos X, apreciando claramente la fractura del cúbito y radio.

Continúan visitándole los médicos señores San Sebastián y Naveda.

El ilustre enfermo continúa algo mejor, y, de seguir el alivio, probablemente mañana será trasladado a Santander al Satorio del doctor Madrazo, donde se le están preparando habitaciones.

En el Gobierno civil se reciben numerosos telegramas interesándose por la salud del señor Alba.

Homenaje a un ilustre marino

PEDRO MENÉNDEZ AVILÉS

La Nación española consagra hoy el homenaje de su gratitud y de su admiración a uno de sus hijos más insignes: el capitán Pedro Menéndez de Avilés.

En Avilés, la ciudad asturiana donde nació Pedro Menéndez, será inaugurado hoy, por S. A. R. la Infanta doña Isabel, en representación de S. M. el Rey, y con asistencia de representantes oficiales del Gobierno, de la Marina y de la Academia de la Historia, el monumento que ha de perpetuar su memoria.

Era Pedro Menéndez un conquistador valeroso, un espíritu de aquellos que supieron honrar a la Patria haciendo que «nunca se pusiera el sol en sus dominios». Como Escilla más tarde, supo tomar «ora la Espada, ora la pluma», y nos dejó en rita una «Relación de las cosas de la Florida», escritas desde el fuerte de San Agustín a 15 de Octubre de 1565, y una «Representación sobre la fortificación de las costas de la Florida».

Sus conocimientos náuticos diéronle fama como marino. Su valor hizo que gozara de la confianza de Carlos V y de Felipe II, quien le nombró capitán general de la flota de Indias, su acompañante en el viaje a Inglaterra, cuando fué a desposarse con doña María, y jefe de la Armada española en Flandes, donde se cubrió de gloria, especialmente en la famosa batalla de San Quintín.

Paso luego a la Florida como adelantado de esta región y gobernador de Cuba. En aquel territorio ocupado a la sazón por los franceses, tuvo lugar la gloriosa expedición que más nombre ha dado a Pedro Menéndez. En la Florida destruyó también una colonia protestante, fundada bajo los auspicios de Coligny. Felipe II le nombró con el título de jefe de la «Invencible»; pero al encargarse en Santander, del mando, le acometió repentina enfermedad, de la que murió en 17 de Septiembre de 1574.

Había nacido en 1519. Él es el hombre cuya gloria solemniza España en la ciudad de Avilés.

La Infanta Isabel en Avilés

AVILÉS 22.—Procedente de Oviedo llegó Su Alteza la Infanta doña Isabel acompañada de su séquito, del gobernador civil y de una Comisión de la Diputación provincial.

Una compañía del regimiento del Príncipe, con bandera y música, estaba formada en el andén para recibir honores.

Al descender del tren la Infanta, se adelantó el alcalde y la dió la bienvenida en nombre del pueblo avilesino. Después cumplimentaron a la augusta viajera las representaciones oficiales.

La Infanta pasó revista a la compañía del Príncipe, que desfilaron después ante ella, dirigiéndose luego, acompañada por el alcalde, a la Casa Consistorial.

Todo está dispuesto para la gran fiesta en honor al adelantado.

FIN DE UNA HUELGA

El conflicto de Sevilla, resuelto

¿Qué agitaciones extrañas son esas?

A continuación publicamos las referencias que facilitó el subsecretario de Gobernación esta mañana, sobre el conflicto de Sevilla.

Finalmente se vuelve a la normalidad, y a ello han contribuido, en primer término, las autoridades que, con una gran cordura, han seguido el desarrollo de unos sucesos en cuya gestación existe cierto misterio.

Ni hubo motivo para ir a la huelga, ni los obreros la querían, ni los patronos la provocaron; no había como base para exteriorizar el malestar, más que el natural disgusto por la carencia de las subsistencias; quién se aprovechó de este estado de inquietud espiritual para promover agitaciones, que sin la discreción de las autoridades pudieron ser foco inicial de disturbios en toda España?

¿Qué elementos «extraños» son esos que movilizan masas del proletariado para provocar el desorden?

A esos «elementos extraños» aludió esta mañana en su conversación el señor Rosado Gil, y antes lo habían hecho ciertos periódicos, entre ellos nuestro colega *El Sol*, que reveló mañaneros en Barcelona, preparativos de repartos de procas y otras maniobras que significan ingerencias intolerables, que no es la primera vez que se emplean.

Seguramente el Gobierno está sobre aviso y sabrá cortar a tiempo y de raíz esa mala plaga, «sa agitación extraña», que todo el mundo sabe de dónde procede y quién la sustenta.

He aquí ahora la referencia oficial de la solución del conflicto de Sevilla:

«Tengo que comunicar a ustedes—nos dijo el señor Rosado Gil—noticias muy optimistas

que he recibido de Sevilla, pues parece que está resuelta la huelga general que estaba allí planteada.

Se celebró el mitin en la plaza de toros vija, asistiendo unos siete u ocho mil obreros y representantes de todas las organizaciones obreras.

Después de bastante discusión se aprobaron por unanimidad las siguientes conclusiones:

Recabar la vuelta al trabajo de todos los obreros y obreras de la fábrica de tabacos.

Que por quien correspondía se haxan gestionado para conseguir el abaratamiento de las subsistencias, y también el abaratamiento y saneamiento de las viviendas; y

Resolver la huelga pendiente.

Terminado el mitin una Comisión visitó al gobernador, haciéndole entrega de las conclusiones.

La citada autoridad dijo que gestionaba del Gobierno q e se abriera la fábrica de tabacos.

El señor Rosado hizo gestiones cerca de la Compañía en ese sentido, consiguiendo de la misma que accediera a la reapertura, para que terminara el paro de obreros y obreras, que podrán entrar a trabajo desde mañana.

Los mismos obreros acordaron circular hoy una hoja que dice así:

«Compañeros: Creyendo este Comité que la huelga toca a su fin, recomienda a todas las Sociedades obreras vuelvan al trabajo. Por la Comisión local y regional.—(Siguen las firmas).»

Como ustedes comprenderán—añadió el señor Rosado—, es muy satisfactorio el término de este conflicto, que era originado por cierta agitación extraña; pero, al fin y al cabo, se impuso el buen sentido entre los obreros, al comprender que sus reivindicaciones no pueden lograrse colocándose enfrente de la ley.

Rogó el subsecretario a los periodistas que hicieran constar que las autoridades militares han prestado a las civiles una ayuda eficazísima desde el momento en que se declaró la huelga.

Terminó diciendo el señor Rosado que, por noticias recibidas, tenía la impresión de que no volvería a reproducirse el conflicto; pero que, a pesar de esto, las autoridades proseguían la adopción de medidas para hacer frente a cualquier contingencia que inesperadamente pudiera surgir.

Firma del Rey

Real decreto modificando el art. 2.º del reglamento de contramarcas de la Armada.

Idem promoviendo al empleo de contralmirante, en situación de reserva, al capitán de navío don Antonio Morante, y a los de general de brigada, en situación de reserva, a los coroneles de Artillería don José García de la Torre y don Juan Labrador.

Propuesta de ascenso a sus inmediatos empleos del capitán de fragata don Joaquín Fontan y del de corbeta don José María Estanga.

Ingreso en el Cuerpo de Sanidad de la Armada, como médico segundo, del aspirante don Andrés Sánchez Borralló.

El veraneo de los Reyes

Visita al vapor «Infanta Isabel».—El ministro de la Guerra. Un rasgo del Rey

SANTANDER 23.—Los Reyes, acompañados por las duquesas de Aosta y Santoña, duques de Santo Mauro y conde del Grove, fueron a visitar el vapor «Infanta Isabel», que llegó ayer, procedente de América.

Las Reales perlas fueron recibidas por el capitán del barco, don José Subiró; recorrieron todos los departamentos y bajaron a ver las máquinas.

Desde la cabina de la radiotelegrafía, el Rey mandó transmitir un despacho a la casa Pínicos, que dice: «Estoy visitando el «Infanta Isabel», y le felicito por el brillante estado en que le he encontrado.—Alfonso.»

Después, en el comedor del barco, fueron obsequiados los augustos visitantes con un champagne de honor.

Al despedirse, la tripulación ovacionó a los Reyes.

Procedente de San Sebastián llegó el ministro de la Guerra, acompañado de uno de sus ayudantes.

Fue cumplimentado por los gobernadores civil, militar y alcalde.

Mañana cumplimentará al Rey.

FALLECIMIENTO

Ayer falleció en esta corte el oficial segundo del Cuerpo de Oficinas militares, don José Acebal, que tenía su destino en la sección de laboratoria del Ministerio de la Guerra.

Por su laboriosidad y excelentes condiciones de carácter, se granjeó el cariño de cuantos le trataron.

El entierro se verificará esta tarde a las seis. Reciba su desconsolada familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

LA GUERRA

Los continuados progresos de los ejércitos dirigidos por Foch, acentúan cada día más las ventajas de los aliados.

Mientras los franceses dieron ayer un gran avance entre el Matz y el Oise, poniendo muy en aprieto los objetivos Roye y Noyon, los ingleses sorprendieron en el Ancre a los alemanes, los cuales sufrieron graves pérdidas y ven en peligro a Bapaume.

El ejército alemán se retira después de haber perdido 200 cañones, muchos miles de prisioneros e inmenso material.

Frente occidental

Signe el avance de los aliados

Comunicados franceses

PARIS 22.—Durante la jornada, las tropas francesas han continuado progresando en todo el frente de la batalla en curso.

Entre el Matz y el Oise bordean el río Divette, desde su desembocadura hasta Evri court.

Al Este del Oise han llevado sus líneas hasta las proximidades de Quierzy.

Entre el Ailette y el Aisne, los franceses se han apoderado de Saint-Aubin, Selens, Bagneux, Epigny, Rieux, Vautreis y Pommiers.

El material abandonado por los alemanes entre el Aisne y el Oise es considerable. Más de 200 cañones han sido contados desde el día 20 del presente.

PARIS 22.—Durante la noche, las tropas francesas han mantenido el contacto con el enemigo, en retirada hacia el Matz y el Oise.

Al Este del Oise, los franceses han ocupado Blemont, Thiescourt, Gannectancourt y Ville, llegando a Divette.

Hemos bordeado el Oise desde Sampigny hasta Bretigny, apoderándonos de Boquillon y de Saint-Pierre au Bois, y progresando al Norte de esta aldea.

Las tropas francesas han alcanzado el Ailette en Qui y Bas.

Entre el Ailette y el Aisne, ningún cambio, exceptuado en la región de Pommier, donde hemos alcanzado al Oeste las avanzadas enemigas.

Comunicado alemán

KOENIGSWUSTERHAUSEN 22.—En la región de Kammel rechazamos ataques a ambos lados de la carretera de Moker a Dranoct.

Al Sur de Arras, los ingleses iniciaron ayer grandes ataques.

Los ingleses fueron lanzados entre Noyonville y el Ancre, en dirección a Bapaume, en anchas masas.

Aniquilamos gran parte de 100 tanques. El enemigo avanzó en un ancho frente; su primer asalto se estrelló.

Por medio de contraataques locales volvimos a recuperar parte de parcelas de terreno que habían sido abandonadas al enemigo, según plan preconcebido.

Durante el día, el enemigo prosiguió sus ataques. El punto culminante estuvo concentrado en las alas.

Los movimientos enemigos se malograron. El enemigo intentó, cerca de Hamel, el paso del Ancre; pero sus movimientos se malograron.

Entre el Somme y el Oise el día transcurrió tranquilamente.

A Sudoeste de Noyon hemos movido nuestras tropas durante la noche del 20 al 21, sin combate y sin ser estorbados por el enemigo.

Los destacamentos exploradores enemigos tantearon al atravesar las posiciones situadas en el valle de Divette, retirándose sin ser vistos por el enemigo, detrás del Oise, las tropas que luchaban en el bosque de Carlepont.

Ataques del enemigo que se estaban preparando en este punto ayer, se malograron, debido a nuestros movimientos.

El enemigo prosiguió sus ataques durante el día entre Blerancourt y el Aisne.

Únicamente logró ganar terreno en Blerancourt.

El asalto enemigo lanzado contra los demás puntos, y especialmente a ambos lados del desfiladero de Morsain, se malogró.

Comunicados ingleses

LONDRES 22.—Esta mañana, nuestras tropas atacaron las posiciones entre el Somme y el Ancre.

Ayer noche, nuestras patrullas avanzaron a la orilla izquierda del Ancre y al Sur y Sudeste de Beaucourt.

Al Norte del Ancre, las posiciones que ganamos ayer fueron conservadas, a pesar de los fuertes contraataques enemigos, que lanzó, por la tarde y por la noche, sobre el frente de Miraumont a Achiet le Grand.

La artillería enemiga ha mostrado gran actividad y ha habido nuevos contraataques enfrente de Miraumont e Irès.

Durante nuestras operaciones de ayer capturamos de dos a tres mil prisioneros y unos cuantos cañones.

Rápidos progresos al Nordeste y al Este de Miraumont.

Nuestras tropas se encuentran en los alrededores de Neul Berquin.

La noche pasada atacamos y capturamos una fuerte posición enemiga al Norte de Bailleul.

Un ataque enemigo contra la Granja de Lechhof, al Noroeste de Dranoct, fué rechazado.

En este sector, durante la noche, se replegaron los combates.

LONDRES 22.—Uno de los rasgos más importantes de la acción británica es que constituye una grave amenaza contra las posiciones enemigas del Norte del Aisne.

Los riots es progresos del general Mangin, contaban por el Sur, y el número total de los prisioneros hechos entre Oise y Aisne en los tres días del 18 al 20, pasó de 10.000.

Se calcula que franceses, ingleses y americanos han hecho en total más de 100.000 prisioneros desde el 18 de Julio, en que comenzó la ofensiva de Foch en el Marne.

Frente naloaustriaco

COLTANO 22.—En todo el conjunto del frente, actividad normal de artillería.

En el valle del río Frenzo (Posina), fuerzas enemigas, después de una breve e intensa preparación de artillería, intentaron atacar nuestras líneas; pero fueron obligadas a retirarse en desorden por nuestro fuego.

Nuestras patrullas rechazaron fuerzas exploradoras enemigas al Sur de Morin, y estorbaron al enemigo en las líneas de la orilla izquierda del Piave hasta el Este de Nervesa.

Los aviadores italianos bombardearon con éxito objetivos militares en Val Sugana y lanzaron 2.000 kilogramos de bombas sobre un campo de aviación al Oeste del torrente de Meduna, causando daños.

Cinco aparatos austriacos fueron derribados por nuestros aviadores y los aliados.

LONDRES 22.—El frente italiano ha permanecido tranquilo, exceptuando algunos pequeños ataques que han sido completamente rechazados.

En el frente inglés de Italia las pérdidas de austriacos desde el día 15 se calculan en más de 200.000, y las inglesas durante el mismo período no han pasado de 2.550.

Ecos diversos

WASHINGTON 22.—March ha declarado que el primer ejército americano en Francia cuenta actualmente con 32 divisiones, que suman un total de 1.400.000 hombres.

Opiniones de técnicos

PARIS 22.—La Prensa parisiense publica los siguientes comentarios sobre la situación actual.

El teniente coronel Rousset, en el *Petit Parisien*, escribe:

«Hace quince días Ludendorff, advertido por síntomas ante los cuales ningún militar avisado se engaña, decía a sus soldados que «la defensiva articulada» se iba a hacer difícil.

También añadía, en verdad para la galería, que se felicitaba de ver «al enemigo emprender una ofensiva que, necesariamente, produciría la disgregación de sus fuerzas».

Sería curioso el saber si después de la experiencia de los últimos días, sigue siendo del mismo parecer.

El comandante Clivieux, en *Le Matin*, escribe:

«Después de las dramáticas alternativas en que se libra la batalla generalizada en Occidente, se ve que está coordinada con manifestaciones diversas, entre las cuales hay gran variedad de combinaciones y seguridad de decisión, que son marcas del verdadero talento.

Esta batalla ya no es la batalla imperial, sino la batalla del general Foch, a cuya voluntad están sometidos los acontecimientos.»

Franceses en libertad

ESTOCOLMO 22.—Las cuatro quintas partes de los franceses detenidos en Moscú han sido puestos en libertad.

Quedan aún 40 detenidos.

El caos ruso

ESTOCOLMO 22.—Viajeros neutros declaran que reina una anarquía indescriptible en las provincias ocupadas por los bolcheviques.

Los soldados se niegan a batirse contra los revolucionarios checoslovacos y contra los aliados. Contestan a los delegados de los soviets que no ha cesado la guerra con los alemanes para volverla a emprender contra otros enemigos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA MEXICO

Saliedo de Bilbao, de Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES

Saliedo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA MEXICO

Saliedo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Saliedo de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

Saliedo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA

Saliedo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Río Ja-

neiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

También se admito carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con debida oportunidad.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos.

53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA :—: SEGUROS CONTRA INCENDIOS
SEGUROS DE VALORES :—: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Alicá, 43. :—: Oficinas, Caballero de Gracia, 60.

Pastillas BONALD

CORO-BORO-SODICAS

Boca, garganta y toses rebeldes

NUÑEZ DE ARCE, 17.-MADRID

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Dóriga y Casuso

CONSIGNATARIOS DE BUQUES
SANTANDER

Agentes de la Compañía Transmediterránea de Barcelona.—Delegados de la Compañía general de Carbones, S. A. de Barcelona.—Agentes de la firma Harris & Dixon, Ld., de Londres

NAVIEROS Y CONSIGNATARIO

COMPRAVENTA DE MINERALES Y DE CARBONES

Dirección telegráfica DORICAS

Apartado de Correos, núm. 74

Teléfono núm. 688

SANTANDER

Gran fábrica de alpargatas para el Ejército

SILVESTRE SEGARRA E HIJO

VALL DE UXO (provincia de Castellón)

Modelos especiales para regiones de piso húmedo y montañoso.

Construcción especial para Melilla, Ceuta y sus alrededores

Solidez :-: Comodidad :-: Economía

Garantía de su duración.—Sométase a rigurosas pruebas

El mejor purgante del mundo, que no irrita por su especial mineralización; única en las enfermedades de la piel, gota, obesidad, estreñimiento, y úlceras varicosas. etc.

Agua Valdezarza

...: NATURAL MEDICINAL ...: SEGUN BROTA DEL MANANTIAL ...: LA MAS AGRADABLE DE TOMAR

Léase Folleto Médico con Análisis "Verdad".—Pídase en principales farmacias y Depósito Central

Autorizada su venta en farmacias Militares después del análisis por el Cuerpo de Sanidad, Real orden circular de 21 de Agosto de 1915

ARENAL, 26, Madrid.—FELIPE SANTOS

Vickers, sons and Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street. S. W.—Constructores de buques de todas clases tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval construction and Armaments C. Ltd. at Arrow in-Furness), fábrica de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Bon Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles de Placencia (Placencia de las Armas C. Ltd. Placencia-Guipuzcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockolm (Suecia); laboratorio de cartuchería en Dartford; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeala y Eynstord.—Buques de guerra construidos en los Astilleros de Barrow-in-Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el gobierno brasileño; «Almirante Graus» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo de «Scout», clase de 3.200 toneladas y 14.000 caballos, para el gobierno peruano; «Burika», crucero de primera clase, de 15.200 toneladas y 19.700 caballos, para el gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase, de 15.950 toneladas y 16.000 caballos, para el gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el gobierno japonés; «Libertad», buque de combate de primera clase, de 11.800 toneladas y 13.500 caballos, para el gobierno chileno (comprado por el gobierno inglés). Cambiado de nombre se llama «Triumph». Por el gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.500 caballos; «Sentinel» y «Ski nuscher» crucero tipo de «Scout» clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate de 6.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.500 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 31.000 caballos; «Powerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Azaphrites», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 18.000 caballos; «Nioba», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 8.000 toneladas y 10.000 caballos.

EJERCITO Y ARMADA

Órgano de opinión militar

BARRIO, 8, DUP.-APARTADO DE CORREOS, 436

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, mes. 1,50
Provincias, trimestre. 5,00
Extranjero, año. 45,00

TARIFA DE ANUNCIOS

4.ª plana, línea, tipo 7. 0,20
5.ª idem, línea. 0,30
Noticias industriales. 0,75
2.ª plana, comunicados. 1,50
Noticias, entre otras informaciones. 2,00

5 céntimos número, 5 céntimos
TELÉFONO, 575

Hacia el progreso

El Ejército de España, al igual que lo hacen todos los demás del mundo, debe adquirir sus prendas de vestuario determinando las características que han de tener las telas conforme a su uso y aplicación.

La fijación de características y su comprobación, permite adquirir la seguridad de que la prenda durará el tiempo determinado.

Reuniendo todos los modelos que se presenten a concurso, las condiciones estipuladas y necesarias, en la elección del más conveniente no habrá duda.

Francisco Gómez Rodulfo

Fabricante de paños en Béjar, ofrece las prendas en estas condiciones
SECCION DE CONFECCION:

Madrid.-Hileras, 4, primero

NOTAS TAURINAS

San Sebastián y Bilbao

Bilbao 20
Heme aquí ya, querido Cachete, adonde llegué ayer tarde a tiempo de presenciar la segunda corrida de feria...

Sevilla para llegar a la solución del conflicto. El gobernador de aquella capital, dijo el señor Rosado, acaba de comunicarme impresiones favorables.

Los tranvías circulan hoy con escolta, y no han ocurrido incidentes. Los obreros de La Cartuja han vuelto a trabajo, y to mismo han hecho los obreros de las fábricas mltares.

Para su extinción han salido esta mañana de Madrid dos compañías de Zapadores minadores, que llegarán a Cuenca a la una de la tarde.

Comunican de Algeciras que los obreros carboneros de La Línea que trabajaban en Gibraltar, se han declarado en huelga por diferencias con los patronos.

Las huelgas de Hellín, de Mataró y Calaf se han solucionado, y las parciales de Barcelona siguen estacionarias.

Del Municipio

Los patronos y obreros cocheros siguen sin entenderse. Exámenes de aptitud a capitales bomberos. Las colonias escolares.

El día 29, a las cuatro de la tarde, se celebrarán en el primer parque de bomberos, sito en el paseo de Santa Enracia, los exámenes de aptitud para las plazas de capataces.

Esta tarde, en el correo de Galicia, partirá para Oza (Coruña), a cuarta de las expediciones escolares enviad s por nuestro Ayuntamiento a los sanatos los marí ímos.

Proponiendo se autorice el establecimiento de una feria permanente de libros de la calle en la plaza de Pont jos.

Proponiendo se solicite del excelentísimo señor gobernador civil la correspondiente excepción de subasta para ejecutar, por administración, las obras de terramiento de la galería de clases del Grupo escolar «San Eugenio y San Isidro».

Proponiendo se solicite del excelentísimo señor gobernador civil la correspondiente excepción de subasta para ejecutar, por administración, las obras de terramiento de la galería de clases del Grupo escolar «San Eugenio y San Isidro».

Proponiendo se solicite del excelentísimo señor gobernador civil la correspondiente excepción de subasta para ejecutar, por administración, las obras de terramiento de la galería de clases del Grupo escolar «San Eugenio y San Isidro».

Desincrustante para calderas de baja y alta presión. Dispuesto su empleo en los buques de la Armada por diferentes RR. OO. GIRO Y C. Paseo de San Juan, 4 BARCELONA

LA ACTUALIDAD

¿Que viene Belmonte!

España entera se había conmovido ante la noticia del último Consejo celebrado en San Sebastián; no se habíaba de otra cosa en círculos, cafés, calles, plazas y plazuelas; pero de pronto un cablegrama llegado a la Península, nos trae otra noticia que hace vibrar como cuerdas de guitarra a nuestros, ya de por sí, excitados nervios, con motivo de las circunstancias por que atravesamos.

¡Belmonte viene a España! En la calle de Sevilla, punto de reunión de los arrojados cultivadores del arte de Cúchares, unos arrojados de por sí, y otros arrojados por el público de los circos taurinos, con motivo de sus malas faenas, la noticia ha sido recibida con un ferviente grito de entusiasmo: — ¡Que viene Belmonte!

El mismo; el del mentón saliente; el de las siete verónicas sin nombre; el de los olivetes escalforantes y los naturales incompilables, vuelve a sus lares, rodeado de una aureola de aventuras.

Juan el «Misterioso», vuelve más misterioso que se fué. De lo que le haya ocurrido por tierras de América, hin corrido muchas versiones y no sabemos cuál será la verdad; pero que nos importa eso, si una vez repatriado puede volver a hacer girar a la afición, las sensiblerías de sus emocionantes lanz s de capa y muleta?

La actualidad política ha perdido todo su valor; Datos, Romanones, García Prieto, Maura y demás prohombres políticos, han pasado a ser personajes de segunda fila. Las discordantes notas del amigo Ventosa, han sido relegadas a segundo término y la cuestión de las subsistencias ya no preocupa a nadie.

Lo importante, lo verdaderamente digno de tenerse en cuenta, lo altamente transcendental, es que viene Belmonte.

La afición recoge entre sus brazos al ídolo, que por su figura se asemeja mucho a los que tenían en sus templos los fenicios de Sidón y Tiro, y le ofrece en holocausto el homenaje ferviente de su sincera admiración.

Los empresarios de las plazas de toros ya no duermen tranquilos hasta no conseguir que el diestro firme su contrato; los aficionados se pasan las noches en vela evocando con toda la llama de la mañana, y echando cuentas para ver de dónde pueden distraer unos duros para cuando toree «I erremoto»; los revisteros taurinos pulen sus plumas y prep ran las cuartillas para escribir las hazñas que, sobre la candente arena, ejecute «Catalismo» ante un cornúpeto más o menos pastuero, y los ganaderos eligen en las dehs sus unos toritos chiquitos, bravitos, con pitoncitos corritos y fáciles de torear para que el ídolo no se cansé mucho en la lidia de ellos, ya que las 7.000 pesetas que cobra por corrida no merecen que el diestro exponga lo más mínimo. Eso que da para los novilleros que cobran 500 pesetas, no cobran, sino que tienen que pagar por torear, que se dan casos.

Esta vez va de veras. Belmonte viene a España, y quzá cuando estas líneas vean la luz est é ya entre nosotros.

Y, hoy por hoy, la llegada del diestro de Triana es la noticia del día.

Los momentos actuales son difíciles; el pan amenaza con subir de precio; el carbón escasea cada vez más; un kilo de patatas cuesta más que una «moira» con «side card»; las huelgas cunden por todas las provincias de España; los prohombres políticos hacen declaraciones de todo lo divino y lo humano, y el calor aprieta de firme.

Nada de esto importa. Ninguna de estas cuestiones nos preocupan. Todo ello nos tiene sin cuidado.

¿Que viene Belmonte! Eso, eso es lo interesante. Lo demás no tiene importancia. ¿Verdad, señores del margen?

J. PONTES BAÑOS
GACETILLAS TEATRALES
EL PARAISO
El martes debutó en este delicioso parque la notable Compañía de comedia de Anita Adamuz.

El mercado bursátil
ASPECTO DEL MERCADO
Vamos, caramba; ha pasado ya el empujón del optimista, y la Bolsa presenta un matiz de general sostenimiento, con alguna que otra mejoría en las Cédulas hipotecarias, Tabacos y Azucareras. Pero el negocio sigue siendo misé rimo.

OTRAS COTIZACIONES
BOLSA DE BILBAO
Altos Hornos, 665,00.—Féguera, 293,50.—Explosivos, 0,00.—Resineras, 640,00.—Vizcaya, 0,00; Izarra, 0,00,00.—Marítima Bilbao, 0,00.—Mundaca, 0,00,00.—Saber, 0,00.—Papelera, 0,5,00.—Banco de Bilbao, 11,60.—Sota, 34,35.—Nervión, 0,00.—Vascongada, 0,00.—F. C. Robla, 0,00.—Bachi, 0,00.—Basconia, 0,00.—Gasuña, 0,00.—Norte Esp 000,00.—Alicantes, 0,00.—Mm. Navegación, 0,00,00.—Alsasua, 0,00.—Norte I, 0,00.—Iturrí, 0,00.—Cala, 0,00.—Asco Cantabria, 0,00.—Dicedo, 00 00—Villaladrón 000.—Banco Vasco, 340.—Banco Vizcaya, 00,00.—Unión, 00,00.—C. Unión Minera. 000.—Industria, 276,00.—Río de la Plata, 286.—Guipuzcoana, 850.

cantes, 66,55.—Andaluces, 61,35.—Orenses, 24,70.—Hispano Colonial, 0,00.—Crédito Mercantil, 00,00.—Tabacos Filipinas, 00,00.—Francos, 75,80.—Libras, 20,42.—Río Plata, 000,00.

BOLSA DE LONDRES
Exterior 4 por 100, 118 50.—Consolidados, 56 625.—Francos, 26 99.—Id. Suizos, 19 90.—Florines, 9,23.—Liras, 00,00.—Coronas noruegas, 00 00.—Pesetas 00 00.—Coronas suecas, 00,00.—Dinamarca, 00,00.—Coronas danesas, 00,00.—Suecia, 00,00.

BOLSA DE PARÍS
Exterior 4 por 100, 123,75.—Renta francesa 3 por 1 0, 00,00.—Nortes, 428,75.—Alicantes 449 00.—Andaluces, 000.—Libras, 26,95.—Liras, 76 75.—Fr. Suizos, 133 00.—Dólares 565,00.—Pesos oro Args 576,75.—Suecia, 000,00.—Pesetas, 138 75.—Florines, 289,00.—Coronas suecas, 240, 0.—C. Noruegas, 000,00.

Bibliotecas públicas de Madrid

HORARIO DE VERANO
Escuela de Arquitectura, a excepción de la segunda quincena de Agosto que se dedica a la limpieza, de ocho a una.
Jardín Botánico, de diez a una y media.
Biblioteca de Derecho (Universidad Central), de ocho a dos (los domingos, de diez a doce).
Filosofía y Letras (Instituto de San Isidro), de nueve a una (los domingos, de once a una).
Museo Arqueológico Nacional (la consulta de libros requir e la previa autorización del jefe del Museo), de nueve a doce.
Museo de Ciencias Naturales (las obras de Zoología, Botánica y Geología pueden consultarse en el nuevo local del Museo Palacio de Industria y de las Artes (Hipódromo), de ocho a dos.
Escuela Industrial (San Mateo, 5), Julio y Septiembre, de ocho a dos; Agosto, de ocho a doce.
Academia Española, de nueve a doce y media (el mes de Agosto, cerrada por motivos de limpieza).

SUCESOS

De falcador detenido
Por la Policía ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado Carlos Sidro Álvarez, autor del destaco de 20.000 pesetas al Hogar Español.

Carlos Sidro fué apoderado del Hogar Español en Sevilla, de donde desapareció en el mes de Julio, en unión de una bailarina y de 15 400 duros de la Agencia del Hogar Español.

Cuidad de los niños
En la Casa de Socorro fué asistido el niño de tres años Manuel Muraças López, de una intoxicación producida por haber ingerido aguardiente.

El niño de nueve años José Seoane Ramírez, que vive en la calle de Carlos Rubio, núm. 8, se produjo lesiones de pronóstico reservado al caerse de un carro en la calle de Tenerife.

Demente suicida
Con ánimo de suicidio se dió varios golpes con un merlín o en la cabeza, el anciano de sesenta y ocho años Ramiro Araujo. En la Casa de Socorro le fueron apreciadas varias lesiones que se calificaron de pronóstico reservado, y un fuerte ataque de enajenación mental.

Las domésticas infieles
Don Ralrundo Izquierda ha puesto en conocimiento de las autoridades, que de su domicilio, Velázquez, núm. 78, le han sustraído 500 pesetas en billetes y otros efectos de valor. Como presunta autora del hecho denuncia a una criada que hace poco tomó a su servicio, y que tíicamente sabe que se llama Lola.

Raterías
Como presuntos autores de un robo cometido en una tienda de la calle del Amparo, número 78, han sido detenidos Julián Zircos Fernández «el Moreno», y Enrique Sánchez Beltrán, que han pasado a disposición del Juzgado. Lo robado asciende a 900 pesetas.

Las bravías
Por cuestiones amorosas riñeron ayer en la calle del general Ricardos Ana María Martínez Lozano, de cuarenta y dos años, Concepción Díz Campos, de quince, y su madre Francisca Campos. Para calmar a las excitadas mujeres intervino un guardia de Seguridad, evitando que Ana María lanzase un ladrillo sobre madre é hija. Pero el guardia sufrió las tras de la enajenada cuarentona, que le dejó el uniforme en condiciones apropiadas para confeccionar zorros. Por este hecho pasó Ana María a disposición del Juzgado.

Victima de una caída
En el Hospital general ha fallecido María Navarro Laguna, de sesenta años, que hace unos días se cayó en los descansapios de la Alhóndiga, suceso de que ya dimos cuenta a nuestros lectores.

Mujeres pendencieras
En la calle de Lavapiés promovieron un regular escándalo, con su aditamento de tirones de pelo y otros excesos, Dominica García y García, de sesenta y tres años, y Luisa Jiménez López, de treinta y tres. Dominica fué asistida de varias contusiones y fractura del brazo izquierdo.

AGACEMIA FERNANDEZ-PORNELLS
Preparatoria para el ingreso en las Academias militares

DIRECTORES — Don León Fernández y Don Enrique Ruiz Fornells : : : : Ex profesores de la Academia de Infantería
Las clases empiezan en 1.º de Septiembre
Horas de matrícula: de 3 a 6, de la tarde
CALLE DE LOPE DE VEGA 30 Y 41
: : : : MADRID : : : :

DEL MOMENTO
Los caseros empujan

Hay clases sociales que, en su desmedida avaricia, pierden hasta el instinto de conservación; y la clase de «caseros», que no es la de «propietarios», como la de «tenedores» no es la de «comerciantes», es una de esas clases desatentada, que, por su ambición, camina a su ruina.

La más elemental prudencia les debía aconsejar r primir, o disimular por lo menos, de momento, sus desmedidas ambiciones, ya que el ambiente está así como para sí se ponen las cosas malas, dejalles en blan o la casilla del padrón donde se consigna la profesión, puesto que la mayoría de ellos, por el sólo hecho de poseer algunas fincas más o menos sancaias (entiéndase la palabra en todos sentidos), no se han cuidado de agenciarse otra manera de vivir, salvo el recurrido préstamo a alto interés, más o menos encuberto; que las de prestamista y casero son profesiones (llamémoslas así, porque así se las suele llamar) que suelen verse muchas veces reunidas. Pues nada de eso; a pesar de que la tempestad se cierne, ellos se empeñan en salir de casa sin paraguas y en quitar los pararrayos a sus casas, y mucho será que el rayo de la ira popular no les heria, en definitiva, en lo más vivo.

La última aspiración dejada ya sentir es la de responder a la obligación impuesta por el Ayuntamiento del alumbrado supletorio que les proporciona el «enorme» gasto de dos pesetas al mes, poco más o menos, con la subida de cinco pesetas mensuales y por piso en el arriendo de los mismos; y si esto no es revelar una gran disposición mercantil, que les hace parecer capaces de alguna profesión más que la de casero y prestamista usuario, venga Dios y véalo.

Nosotros no sabemos si «la idea» cundirá o no, pero es muy de temer en quienes tienen el ánimo siempre abierto a semejante clase de aspiraciones; pero si así fuese, en «el acto» debe responderse por el vecindario dando fo ma a la protesta ya iniciada en varias provincias y que debe hacerse una soa en toda España, formidable, de empuje.

Y mientras tanto, brindémos al Gobierno, y al señor comisario de Subsistencias el problema urge tísimamente de la vivienda como el primero de aquel ramo, ya que «no sólo de pan vive el hombre», y el alimento, «con la habitación», son las bases imprescindibles de la vida.

Nos hemos llevado mucho tiempo discutiendo el socialismo en aras de un exagerado amor a la libertad «individual», que este ha sido el defecto de las últimas revoluciones, y ahora la realidad se encarga de demostrarlo, que, sin más discutir teorías, hay que «vivir» aquello que de practico para la vida tiene el socialismo, y concretarse que hay muchas cosas en las que la libertad no puede ser tan absoluta que en el uso de ella, o mejor, en su abuso continuado, se llegue hasta atentar verdaderamente al más sagrado derecho de los proclamados también en as constituciones de las modernas revoluciones: el derecho a la vida, que de nada sirve consignarlo en aquéllas, si luego, en aras de una mal entendida libertad en favor de unos, se permite que los demás queden privados de los elementos más indispensables para esa vida, para la que sólo en la extra se consagra el primer lugar entre los más inalienables derechos.

Hay que solicitar la vida, y el Estado «tiene que meterse» con el sacrosanto, todo lo sacrosanto que se quiera, derecho de propiedad, pero que no puede llegar a exigir en su respeto más de aquello que es necesario para que no deje de respetarse el que a vivir tenemos todos los ciudadanos poseamos o no poseamos fincas rústicas o urbanas.

Todos estos síntomas indican que la campaña emprendida sobre tasa de los alquileres debe hacerse extensiva a imponer al propietario el cumplimiento de sus obligaciones, y que cuanto antes debe de organizarse una entidad que lleve la dirección y representación de todos y que a cada extralimitación de los caseros responda, a manera de represalia, con una gestión encajonada a que cumplan con sus deberes de propietario; y al efecto, propongo como primera medida en cuanto se tenga noticia que se sube un solo alquiler, que la entidad que proponemos denuncie aquello que sea denunciabile y se personé en el expediente para activ r la gestión, y de ese modo puede que haya c sero que la subida le cueste una multa o una obra en la que se gaste más que lo que pueda sacar con ese exceso en cinco años e incluso que le cueste tener el honor de dejar de ser c sero, porque le obliguen a derribar la casa, ya que hay muchas denunciabes y hasta denunciadas que sólo permanecen en pie por milagro de la providencia en primer término, y porque hay tenientes de alcalde que tienen la vista muy gorda.

Medios de detena; no faltan y ya ímos «enseñando la vida» lo que hace falta es que la unión se consolide, y que para Octubre, a más tardar, empecemos, ya que no a aprender el famoso «arte de no pagar al casero», lo que era quizá canallesco, pero cuya aparición tuvo su causa lógica, a escribir «con actos» el «Manual del perfecto inquilino contra el casero imperfecto».

L. BARRIO Y MORAYTA
Idioma francés é inglés
Cursos especiales para militares. Lecciones individuales y colectivas.
Mademoiselle R. VIAL, Hortaleza, 17, teléfono 49 53.
Miss A. M. HEALY, Fernando VI, 1.

ESPECTACULOS
JARDINES DEL BUEN RETIRO.—Compañía de opereta y zarzuela.—moda A las 10. La mala sombra.—Los aparecidos. Banda municipal. Recreos var os. Entrada 1 25 pesetas.
MAGUI-PARK (Ferrer, 29, 31 y 33, y paseo de Rosales —A las 10, 15, Varietés. Gran éxito de La Patuca.
CIRCO DE PARISH.—Cinematógrafo y variedades. A las 10, 15, Exito de Olimpia D'Avigny. Butaca, 0,65; general, 0,25.
Sindicato de Publicidad.—Barbieri, 28.

ESPAÑA MONUMENTAL

El Monasterio de las Huelgas, de Burgos

El antiguo solar castellano de los reales esparcimientos y recreo conocido con el apropiado nombre de Las Huelgas...

Por una estrecha escalera, resguardada por un ancho cobertizo, cuyos muros lecoran grandes escudos con cuarteles de antiguo linaje...

Los sucesores de Alfonso VIII en el trono, dispusieron su protección al nacimiento monasterio. Fue edificado el primitivo edificio con arreglo al severo estilo románico de la época...

Recordemos el gran foso claustro románico erigido en las posimerías del siglo XII, y es de vastas proporciones. Por desgracia, sus lindas galerías han sido legadas. Admiramos las ingenuas geométricas labores de los capiteles...

Las Huelgas están a corta distancia de Burgos. Entre la arboleda que rodea al monasterio, dominando a, se ve la sólida y sencilla torre románica que hoy sirve de muralla campañero...

La sala capitular es también una interesante muestra del arte románico. Una puerta, flanqueada de ventanas, la precede desde las clausturas. Aquí está el puro estilo cisterciense...

La iglesia es una de las más interesantes con tracciones—dentro de su estilo—en España. Es de cruz latina, ofreciendo la singularidad de quedar encerrada dentro del coro hasta la cubilación de sus dos naves horizontales...

En los jardines hay dos capillas independientes: en una se admira un interesante artesonado; otra, dedicada a San Fernando, es notabilísima, por el precioso arco de horruera que precede a su acceso...

Desde el coro, un muro sista la iglesia. En frente del altar mayor, una ventana, protegida por una reja, permite contemplar el inmenso coro. La sillería del Renacimiento, de nogal, no ofrece interés...

Los mayores riquezas artísticas en joyas y objetos del Monasterio fueron pilladas por las hordas francesas en 1808, huracán que asoló nuestra tierra, robando nuestros tesoros y destruyendo nuestros monumentos históricos...

Las dos naves laterales también están encerradas dentro de la clausura. Adosadas a sus muros se ven gran número de urnas de piedra. En las cabezas de las naves hay sencillas altares, adornados con gran número de bustos de santos enriquecidos con reliquias...

Todos los reyes han visitado las Huelgas. Cuentan que cuando Carlos II iba a la cá para abacia, se lamentó de lo estrecha que era la escalera y dijo a la abadesa que por qué no edificaba otra nueva, a lo que contestó ella:—Señor, muchos reyes, a qui es vivo, tra maldad imita, han hollado sus peldanos; no desharán mis manos lo que ennoblecieron sus pies...

Y aquí terminaría cuanto pudiera decirse de las Huelgas, pues lo descrito es cuanto puede ordinariamente admirar el curioso, si la infanta Isabel, de paso en Burgos, no nos ofreciese la coyuntura de escudriñar los restos artísticos que allí encierra en su interior la casa, y que son difícilmente accesibles.

Antonio WEYLER. Cuando se relaciona con la colaboración política, militar y literaria de EJERCITO Y ARMADA, es de la exclusiva competencia del director.

DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE LA GUERRA

Además de las disposiciones que ayer anticipamos, el de hoy publica las siguientes:

Intervención. Gratificaciones.—Se conceden a los oficiales primeros don Luis de Luque Centaño, don Mariano Landa de la Torre, don Francisco Marín González, don Enrique Ventura, don Francisco Lama, don Anastasio Benito y don Antonio Delic de Vidal.

Residencia. Se autoriza para residir en esta Corie a los generales de brigada don Antonio Cavanna y don Victoriano Calvo.

Reserva. Pasan a situación de reserva con el empleo inmediato, los tenientes coroneles de Intendencia don Eduardo Entrala, don Rafael Solier y don Constantino Gutiérrez.

Ayudante. Se nombra ayudante de campo del general Barraquer al teniente coronel de Infantería don Fernando Martínez.

Profesorado. Se nombra profesor en comisión de la Academia de Infantería al capitán don Nicolás Miguel.

Gratificación. Se concede la gratificación de 1.500 pesetas anuales al capitán médico don Angel Sánchez.

Eliminación. Se concede eliminación de la escala de aspirantes a ingeniero en el Cuerpo auxiliar de Oficinas militares, al brigada de Infantería don Lorenzo García.

Nueva unidad de Artillería

El segundo batallón de posición

Para dar cumplimiento al Real decreto de 22 de Septiembre y Reales órdenes de 15 de Octubre y 20 de Noviembre de 1917, se dispone que se proceda a la organización del segundo batallón de Artillería de posición, denominando primero en las Reales órdenes de 15 de Octubre y 20 de Noviembre antes citadas, los regimientos para ello las instrucciones siguientes:

La plana mayor del batallón radicará en Mérida y su plantel será la señalada en el estado que a continuación se inserta, a la que se ajustarán también los batallones que actualmente existen y los que se creen en lo sucesivo.

Contribuirán a su organización las unidades de Artillería con el personal que se les señale. El regimiento de Artillería pesada designará por sorteo entre sus baterías activas la que debe marchar a formar parte de la nueva unidad. Esta batería estará compuesta por el siguiente personal: un capitán, dos tenientes, un ajustador herrero, un alfiler, tres sargentos, seis cabos, un artillero primero y 50 soldados y no llevará ganado ni material. Si a la que le correspondiera le sobrasen o faltasen oficiales, clases o individuos, se eliminarán de ella o se agregarán del resto de personal del regimiento, designándose por sorteo el que le sobra o falta para llegar al número que se le señala.

Tanto esta batería como el personal del estado que se cita, al incorporarse a su nuevo destino llevarán consigo solamente las prendas de primera puesta, formándose por los Cuerpos de que proceden las correspondientes relaciones y los datos que previene la Real orden de 29 de Septiembre de 1893.

El personal que deben facilitar las unidades que se expresan, a excepción del regimiento de Artillería pesada, pertenecerá por partes iguales a los tres reemplazos en filas, la mitad por lo menos deberá saber leer y escribir, y el de los regimientos montados, una mitad serán conductores y la otra sirvientes.

Los jefes de las unidades citadas, remitirán a la Sección de Artillería de este Ministerio relaciones nominales de los oficiales y sargentos que constituyan la batería y agrupaciones designadas para formar el batallón; cuyos destinos, así como los de jefes, oficiales, clases de tropa y personal contratado que falte para completar la plantel a, se harán oportunamente por este Ministerio.

La presente de posición surtirá sus efectos en la revista del mes de Septiembre próximo. La plantilla de un batallón de posición es la siguiente: Un teniente coronel, tres comandantes, siete capitanes, 13 tenientes de activo, un médico segundo y un veterinario. De personal contratado: dos herradores de primera, dos de segunda, dos forjadores, cuatro ajustadores y dos guarnicioneros. De tropa: cinco suboficiales, 29 sargentos, 38 cabos, ocho trompetas, cuatro educandos y 12 soldados de primera y 294 de segunda.

UNA ESTAFA DE DIEZ MIL PESETAS

PAMPLONA 22.—El Juzgado de Aofz instruye proceso contra un individuo que dice llamarse Antonio Villaurrutia y que, haciéndose pasar como hermano del marqués de Villaurrutia, ha estafado al Banco de Vizcaya. El estafador negoció un cheque de 1.500 pesetas, en el que había antepuesto un uno a la cantidad consignada, resultando que cobró 11.500 pesetas. La víctima de la estafa es el agente que el Banco de Vizcaya tiene en el pueblo de Roncal.

Provincias

SURIA 22.—Continúa el incendio en pinares de los términos de Matamala y Tardelcuende, habiéndose propagado hasta Tardelcuende.

Van destruidos gran cantidad de pinares una extensión de 60 hectáreas. Ha estado en peligro la estación ferroviaria de Matamala, en cuyas inmediaciones existe un depósito de maderas.

En los trabajos de extinción interviene la Guardia civil, la guarnición forestal y los voluntarios de dichos pueblos.

También se reciben noticias de otros incendios en los montes de Cabrejas y Abdejar, ha recorrido 170 hectáreas de terreno y causado daños de mucha consideración.

CARTAGENA 22.—A bordo del vapor «Coenart», con cargamento de cáñamo, declaró un importante incendio, que ha sido sofocado merced a las acertadas disposiciones del comandante del puerto.

Se salvó casi toda la carga. El incendio se debió a la imprudencia de cuatro tripulantes que entraron en la bodega a buscar vino y prendieron el cáñamo.

LOS ARBOLES SE VAN

Con este título ha publicado un notable artículo—como todos los suyos—, nuestro querido e ilustre amigo don Francisco González Díaz, del cual reproducimos los siguientes párrafos:

«De todas partes llegan tristes noticias que anuncian la persecución y el creciente encarnizamiento de la guerra al árbol. Antes se decía: guerra al infiel, ahora se grita en el perturbado mundo: guerra al hombre, y siempre aquí, en esta tierra, la general incultura dijo y gritó: guerra al árbol!

Mientras caen a miles nuestros próximos en los lejanos campos de batalla, en nuestros campos de paz el hacha derriba los colosos de la vegetación. Es una furia loca que hiera en lo más vivo, en lo más hermoso, en lo sano, en la riqueza del país. Y no hay remedio contra tales devastamientos y arrasamientos bárbaros, porque la mayor parte de las veces sólo implica el abuso del derecho de propiedad; por otros, cuando revisten el carácter de un verdadero delito, perseguible y penable, faltan medios para hacer efectiva la pena, o bien los medios no se ejercitan.

El caso es que los árboles en Gran Canaria están cayendo a miles, como caen los hombres en los grandes combates de la universal lucha presente, víctimas de un furor vandálico. No dice los salva. Hace poco me escribían desde Guía para darme cuenta de la destrucción de la arboleda magnífica que entre Guía y Güldar se desarrollaba dos líneas, interrumpidas, de espléndidos y laureles frondosos. En Teide se han talado palmeras innumerables. Al visitar atentamente el bosque de San Isidro, en esta comarca de Teror, comprobé el daño y el caso que realizado en los años espáñoles causó daños para hacer efectiva la pena, o bien los medios no se ejercitan.

El caso es que los árboles en Gran Canaria están cayendo a miles, como caen los hombres en los grandes combates de la universal lucha presente, víctimas de un furor vandálico. No dice los salva. Hace poco me escribían desde Guía para darme cuenta de la destrucción de la arboleda magnífica que entre Guía y Güldar se desarrollaba dos líneas, interrumpidas, de espléndidos y laureles frondosos. En Teide se han talado palmeras innumerables. Al visitar atentamente el bosque de San Isidro, en esta comarca de Teror, comprobé el daño y el caso que realizado en los años espáñoles causó daños para hacer efectiva la pena, o bien los medios no se ejercitan.

Todo ese valor económico y toda esa hermosura desaparecen, se reducen a astillas o se van en humo... ¿Qué significan, en comparación de tan enormes pérdidas los pocos árboles plantados acá y allá?

«Volveremos a predicar de pueblo en pueblo a llevar de puerta en puerta, el evangelio del cultivo forestal reanudando antiguas campañas. Nos sentimos fatigados y desilusionados. No han correspondido el fruto a la perseverancia de la labor, ni la cosecha a la abundancia de la siembra y buena calidad de la semilla. Los espíritus en que quisimos plantar y sembrar están más secos que la tierra del Sur, donde «aiguando», la bendición de la lluvia produce un desbordamiento de fecundas mieses. No hay terreno más árido que ese erial de las ideas estériles, refractarias a la verdad, impenetrables a la luz de la doctrina.»

Esto que nos dice el gran escritor refiriéndose a la isla de Gran Canaria puede aplicarse a las restantes del Archipiélago donde la riqueza forestal se presta a explotaciones más o menos incultas.

Hay pueblos, de alguna, que parecen no tienen autoridades gubernativas encargadas de cumplir con lo que la ley ordena referente a la vigilancia y conservación de los montes. Pero en cambio, son unos magníficos agentes electorales en los períodos en que «son necesarios sus servicios» y hay que poner a prueba la su misión y fidelidad a sus jefes. Así entendidos muchos el cumplimiento de sus deberes cívicos y los dictados del patriotismo.

Siga, siga el buen amigo, predicando el hermoso y ejemplar evangelio, que, con el tiempo, irán aumentando sus prosélitos y admiradores. Aunque nos diga que siéntese fatigado y desilusionado, no le creemos... pero donósenos esta afirmación; pues quien como es un foco luminoso de todo lo contrario, una fuente de santa energía y de espíritu patriótico, aunque se pare alguna vez en el camino es para tomar nuevos alientos, para darnos su noble y austero ejemplo de hidalgo de pluma de oro y pensamiento de diamante.»

(De El Campo)

APARTADO, 436

Venden las armas, las municiones y los equipos, y forman bandas para asolar los campos.

E poder de los soviets es meramente nominal. Los alemanes, que son detestados, se ven obligados a salir de Rusia, para escapar a los atentados.

La dominación alemana

GINEBRA 22.—Patrullas alemanas circulan en Versovia día y noche, causando verdaderos estragos. Ha habido choques con los obreros, habiéndose lanzado dos bombas.

Efectos del torpedeo

COPENHAGUE 22.—Ha causado indignación general en toda Noruega el torpedeamiento del vapor «Gascnik».

Hoy se ha recibido la noticia de que otros dos buques noruegues han sido torpedeados por los submarinos.

El uno de ellos es el «San José», que navegaba con rumbo a Nueva York, en donde iba a recoger un cargamento de víveres para el Goonie noruego, y el otro, que traía un cargamento similar, fue hundido en el Atlántico hace ya un par de días.

Se han salvado algunos tripulantes de este último, pero se cree que la mayor parte de la tripulación ha ya perecido.

El otro ha sido hundido en el Atlántico el gran vapor noruego «Nordhay», desconociéndose la suerte de la tripulación.

Barco francés en Oriente

TOKIO 22.—El crucero francés «Kersaint» llegó el día 13 de Agosto a la Rada de Vladivostok.

Del ataque inglés

PARIS 22.—Informes recibidos del frente británico indican que el enemigo fué completamente sorprendido.

No solamente evacuó las posiciones apresuradamente, posiciones que los británicos tenían la misión de apoderarse, sino que dejó entre sus manos otras posiciones situadas a retaguardia.

De manera que, sin temeridad, se puede considerar a men zajo a Bapume.

La ofensiva británica, según el plan primitivo, era limitada; pero en vista de los resultados adquiridos, será continuada tan lejos como lo permitan las circunstancias.

Incendio en una fundición

PARIS 22.—Comunican de Creusot que se ha declarado un incendio en los edificios dedicados a fundiciones de acero.

Los socorros, que acudieron prontamente, han permitido preservar las posiciones vecinas y extinguir el fuego.

Aviones sobre París

PARIS 22.—A eso de las nueve y cuarenta y cinco algunos aviones enemigos en órdenes de reconocimiento volaron a gran altura sobre los alrededores de París.

Carroñados violentamente por nuestra artillería y perseguidos por nuestros aviones de defensa, los aparatos alemanes se dirigieron hacia el Norte.

VORAZ INCENDIO

Los montes de Cuenca, ardiendo

El día 16 se inició un fuego en un monte del Municipio de Cuenca, y no pudiendo ser cortado en sus comienzos, pronto alcanzó proporciones terribles, tanto que a estas horas aun continúa el fuego.

Hasta ahora se han quemado cinco montes, desde Majadas hasta el pueblo de Buenache, cerca del cual está el fuego. Buenache dista de la capital cuatro leguas.

Ayer por la noche del siniestro todos los bomberos municipales y unos 300 obreros de las fábricas de aserrar maderas, con material facilitado por la Jefatura de Obras públicas.

El incendio es formidable, revistiendo todos los caracteres de una verdadera catástrofe.

Se ha reconcentrado la Guardia civil, para obligar a los vecinos de los pueblos colindantes a trabajar en la extinción del incendio. Aquellos se negaban a trabajar voluntariamente.

Como las autoridades indicaban que los medios de que disponían eran escasos, se ordenó la salida de dos compañías del segundo regimiento de Zapadores, y en un tren especial, a las cuatro treinta de la madrugada de ayer, salieron dichas fuerzas, que llegaron a la una de la tarde.

El gobernador de Cuenca comunica hoy que se ha logrado dominar tres focos principales del incendio de Buenache.

Ha quedado destruido unas 500 hectáreas de pinares de grandes dimensiones, cooperando eficazmente para domar el incendio las dos compañías de Zapadores llegadas.

Las pérdidas ascienden a dos millones de pesetas.

Del litoral

GIJON 23.—Procedente de la Habana ha entrado en este puerto el transatlántico «Infanta Isabel».

Trae 108 pasajeros, entre ellos la tiple María Marco y el baritono Manuel Viñas, que desembarcaron.

SANTANDER 23.—Ayer dieron comienzo los trabajos a bordo del submarino alemán «U 56».

El ingeniero naval señor Cuenca, y dos maquinistas del «Bustamante», han procedido a desmontar el timón del sumergible, a cuya operación seguirá la de sacar los ejes.

TELÉFONO, 575